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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
“Campañas sucias complicarían unidad” 
En la definición de la candidatura presidencial para 2024, Mario Delgado, dirigente de 
Morena, afirma que habrá un acuerdo entre los aspirantes, pero advirtió que de darse 
una fractura no será por una acción indebida del partido 
 

 
Niños migrantes son deportados a entornos violentos 
Uno de cada 10 menores asegurados en México 
 

 
Bloquean autopista… y llegan asaltantes 
Presentan denuncia al menos 22 afectados 
 

 
La Reina gana primera batalla ante Telemundo y va por pago millonario 
Narcoserie. La cadena de TV explotó sin permiso la imagen de Sandra Ávila Beltrán, 
determina el Instituto Mexicano de Propiedad Industrial 
 

 
Se agudiza en EU la turbulencia en el sistema bancario 
Hay unos 7 billones de dólares en depósitos no asegurados 
 

 
Anticipan expertos fin del ciclo alcista de tasas en México 
Citibanamex. Mejora estimado para PIB de 1.6 a 1.9% entre analistas de mercados 
 

 
El tipo de cambio peso-dólar sigue fortaleciendo a la moneda mexicana 
En la última jornada cerró en 17.77 pesos por dólar 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Pleno de SCJN definirá legalidad de primera parte de Plan B 
electoral  
https://www.milenio.com/politica/pleno-scjn-definira-legalidad-plan-electoral 
Ciudad de México. - Mientras legisladores de oposición gritaban al unísono: 
"¡Es ilegal! ¡Es ilegal!", el grupo parlamentario de Morena, en voz de la 
diputada Graciela Sánchez Ortiz, hizo suyas las iniciativas enviadas por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador en materia electoral... pero con 
un error fatal: no era la misma que presentó el jefe del Ejecutivo. Para el 
ministro Alberto Pérez Dayán esto implicó la principal violación al 
procedimiento legislativo que lo llevó a concluir que tienen que ser 
invalidadas este lunes, durante la sesión del Pleno de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), las reformas a la Ley General de Comunicación 
Social y a la Ley General de Responsabilidades Administrativas. Mientras la 
diputada morenista Sánchez Ortiz destacó en aquella sesión de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) que estas iniciativas de ley "de nuestro 
Presidente de la República" eran de "vanguardia" y estaban "a la altura de 
las circunstancias con austeridad republicana, con asidero constitucional" y 
porque eran "viables y posibles para México", el ministro del máximo 
tribunal del país aseguró que fueron aprobadas "en transgresión al principio 
de deliberación democrática" y "sin observar las reglas del procedimiento 
legislativo": la primera parte del Plan B electoral nació muerta. 
 
Si invalida el plan B, la Corte estaría sustituyendo al Congreso: 
CJEF  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/08/politica/003n1pol 
En la víspera de la discusión de la primera parte del llamado plan B de 
reforma en materia electoral, que se debatirá a partir de hoy en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la Consejería Jurídica del Ejecutivo 
Federal (CJEF) subrayó que de invalidarse el proceso legislativo con el que 
se aprobaron, la Corte estaría sustituyendo al Congreso de la Unión. 
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En un comunicado, la CJEF expuso que, al tratarse de un poder derivado, sin 
legitimación popular, la SCJN no debe restringir las atribuciones que la 
norma fundamental concede al Poder Legislativo para regular el trámite de 
elaboración de las normas, siempre y cuando sean resultado de la voluntad 
mayoritaria de los integrantes del Congreso de la Unión.  
De hacerlo, recalcó, el máximo tribunal violará el principio de división de 
poderes y el equilibrio que debe existir entre estos. Exhorto a que en el fallo 
que tomen los ministros prevalezca el fondo sobre la forma de acuerdo con 
lo establecido en el artículo 17 constitucional. Aseveró que se trata de un 
criterio utilizado por la propia Corte al resolver el recurso de reclamación 
66/2021, relacionado con la ley de hidrocarburos. 
 
Monreal impulsa reforma para derecho de petición por medios 
electrónicos  
https://www.milenio.com/politica/monreal-impulsa-reforma-derecho-peticion-redes-
sociales 
Ciudad de México. - El coordinador de Morena en el Senado de la República, 
Ricardo Monreal, impulsa una iniciativa de reforma al artículo 8 
constitucional para abrir la posibilidad de ejercer el derecho de petición a 
las autoridades por medios electrónicos. Sostuvo que en México es 
necesario contar con un gobierno abierto que, por medio de las tecnologías 
de la información, impulse el diálogo democrático con la ciudadanía y 
ponga en práctica el ejercicio de escucharla permanentemente para 
atender sus necesidades y peticiones. Señaló que la reforma propuesta 
garantizaría el derecho a todas las personas que realizan peticiones y 
acceden a información por medio de las redes sociales o las páginas oficiales 
de los entes de gobierno. El también presidente de la Junta de Coordinación 
Política de la Cámara de Senadores consideró innegable que las 
herramientas tecnológicas sirven a las instituciones gubernamentales 
como espacios de comunicación y difusión de información, a los cuales 
acuden las personas como uno de sus principales medios de interacción 
con los órganos estatales, ya sea presentando solicitudes o peticiones, así 
como quejas o reclamos. 
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En México hay reticencia al escrutinio: Inai  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-mexico-hay-reticencia-al-escrutinio-inai/ 
La comisionada presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), Blanca Lilia Ibarra 
Cadena, denunció ante sus homólogos de diversos países presiones 
políticas y reticencia al escrutinio. Lo anterior, al asumir la presidencia de la 
Red para la Integridad, para el periodo 2023-2025, la cual se conforma por 19 
instituciones de cuatro continentes. “Hoy, la falta de designación de tres 
comisionados en el Inai ha puesto en entredicho el ejercicio de dos derechos 
humanos de las y los mexicanos. No obstante, aun frente a la adversidad, 
tengo la certeza de que juntos, con nuestro trabajo y resultados, habremos 
de superar estos desafíos, demostrando la valía y la importancia de nuestras 
instituciones en la construcción de una cultura de integridad que reduzca 
los recovecos donde la corrupción puede anidarse y proliferar”, subrayó. 
 
Dejarán al FEIP con una lenta recuperación; reporte de 
Hacienda  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dejaran-al-feip-con-una-lenta-recuperacion-
reporte-de-hacienda/1585761 
Todo apunta a que el Fondo de Estabilización de los Ingresos 
Presupuestarios (FEIP) cerrará el sexenio con un saldo “raquítico”, en 
ausencia de grandes transferencias como las provenientes del remanente 
de operación del Banco de México y/o de ingresos excedentes. Datos de la 
Secretaría de Hacienda muestran que el FEIP cerró con un saldo de 37 mil 
373 millones de pesos al 31 de marzo de 2023, debido a la aportación por ley 
de 11 mil 504 mdp del Fondo Mexicano del Petróleo. Con esto, el FEIP en la 
actualidad cuenta con sólo 13.4% del saldo con el que inició el sexenio, que 
fue cercano a los 280 mil millones de pesos. Destaca que, según los datos 
de Hacienda, entre 2019 y el primer trimestre de 2023 las únicas 
aportaciones que recibió el FEIP fueron las correspondientes al Fondo 
Mexicano del Petróleo, por lo que solamente en los primeros trimestres de 
cada año recibió recursos.  
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“Campañas sucias complicarían unidad”: Mario Delgado en 
entrevista  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/campanas-sucias-complicarian-unidad-mario-
delgado-en-entrevista/ 
Los tiempos y reglas para la elección del candidato o candidata de Morena 
a la Presidencia de la República, tales como debates, renuncia al cargo y la 
encuesta, serán de común acuerdo con las corcholatas, y no habrá 
imposiciones del partido, aseguró el presidente nacional de Morena, Mario 
Delgado. En entrevista con EL UNIVERSAL, señaló que debe haber una 
contienda fraterna entre los aspirantes a la Presidencia de la República en 
2024, ya que cualquier intento de denostación o guerra sucia puede 
complicar la unidad del movimiento. Adelantó que el partido lo tiene muy 
claro y no va a dar un solo pretexto para una ruptura justificada y si hay algún 
distanciamiento o fractura, no será por una acción indebida de Morena. 
A los equipos de las corcholatas les pide actuar con responsabilidad y no 
atacar a los demás para andar de “queda bien”, pues los adversarios están 
enfrente y son el PRI y el PAN. También subrayó que la pinta de bardas y 
colocación de espectaculares en favor de las corcholatas no abona a las 
preferencias, pues se trata de excesos que no le gustan al pueblo. Insistió en 
su petición a las corcholatas de que no se calienten, ya que primero se debe 
ganar en Coahuila y el Estado de México, para después triunfar en 2024. 
 
A un año del PACIC, alimentos no bajan 
https://www.reforma.com/a-un-ano-del-pacic-alimentos-no-bajan/ar2600711?v=3 
Nuevo León. - Monterrey. - A un año de que el Gobierno federal lanzó el 
Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) para reducir los precios de 
24 productos básicos, más del 70 por ciento de ellos han aumentado. Un 
análisis de Grupo REFORMA, con base en datos de la Profeco y de Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) para Monterrey, CDMX y 
Guadalajara, arroja que en algunos productos el alza llega a ser de hasta 
doble dígito. De los 24 productos de esa canasta básica, en Monterrey 17 
presentaron incrementos, el 71 por ciento; en CDMX fueron 18, 75 por ciento, 
y en Guadalajara 19, el 79 por ciento.  
El caso extremo en Monterrey fue el del frijol, con un aumento anual de 74 
por ciento, seguido de la papa, con 63 por ciento. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/campanas-sucias-complicarian-unidad-mario-delgado-en-entrevista/
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El 4 de mayo del 2022, el Gobierno lanzó el PACIC basado en 16 estrategias, 
entre ellas la aplicación de arancel cero a la importación de productos 
básicos e insumos para el campo y la participación de empresas de 
alimentos para frenar los precios. 
 
Función Pública hará compras, pese a anomalías  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/funcion-publica-hara-compras-pese-a-anomalias/ 
La Secretaría de la Función Pública (SFP) ha tenido graves deficiencias en 
su labor fundamental de garantizar que la administración pública cumpla 
sus objetivos y produzca los resultados esperados; pese a ello, el Congreso 
aprobó una reforma para darle más responsabilidades y convertirla en una 
“supersecretaría”, al permitirle consolidar las contrataciones y compras de 
bienes, tarea que hasta ahora correspondía a la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP). Desde el inicio de esta administración (2018) a la 
fecha, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha auditado a la SFP en 
ocho ocasiones, y le ha realizado un total de 95 observaciones por 
deficiencias diversas, entre ellas, que en 2019 las autoridades de la 
dependencia, a cargo de Roberto Salcedo Aquino, negaron el acceso a los 
auditores a sus instalaciones y archivos, y también se negaron a comparecer 
ante la ASF. La Auditoría Superior de la Federación ha denunciado el 
rechazo de la SFP a entregar expedientes por presuntas anomalías en 
declaraciones patrimoniales; reportó carencias de mecanismos de control 
para comprobar el cumplimiento cabal de las declaraciones patrimoniales 
y, por consecuencia, no dio seguimiento a posibles prácticas de corrupción. 
 
Bloquean autopista México-Cuernavaca... y llegan asaltantes  
https://www.reforma.com/bloquean-autopista-mexico-cuernavaca-y-llegan-
asaltantes/ar2600787?v=4 
Morelos, Cuernavaca. - Los viajes a Morelos los fines de semana y puentes 
vacacionales sumaron ayer un nuevo problema: los asaltos masivos a 
automovilistas. Las bandas criminales que operan en el Municipio de 
Huitzilac, Morelos, aprovecharon ayer un bloqueo a la autopista y el 
consiguiente tráfico vehicular sobre la México-Cuernavaca, para atracar a los 
viajeros.  
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Tras encontrarse con la protesta sobre el kilómetro 046+500, conductores 
aprovecharon el doble sentido que habilitó Caminos y Puentes Federales 
(Capufe) para regresar al poblado Tres Marías y tomar la Carretera federal a 
la Ciudad de México. Pero en lugar de tránsito libre, los paseantes se 
encontraron con delincuentes que a pedradas hacían que se detuvieran 
para asaltarlos. Fuentes oficiales confirmaron que ayer se presentaron ante 
el Ministerio Público 22 denuncias por esos asaltos violentos. 
 
Hallan a operador priista red 'fantasma' de empresas  
https://www.reforma.com/hallan-a-operador-priista-red-fantasma-de-
empresas/ar2600737?v=6 
Nuevo León, Monterrey. - Al mismo tiempo que inició su carrera política, 
Francisco Cienfuegos, actual Secretario de Enlace Legislativo del PRI y 
recién nombrado delegado del CEN tricolor en Coahuila, empezó a tejer una 
compleja red de empresas que le ha redituado ingresos millonarios. Esa lista 
incluye compañías abiertamente a su nombre, y otras que fueron 
integradas por personas allegadas a él y que están vinculadas a 
Facturadoras de Operaciones Simuladas (EFOS), es decir "fantasmas".  
Información del SAT a la que Grupo REFORMA tuvo acceso indica que tan 
sólo como persona física, y sin contar los activos y utilidades de sus negocios, 
Cienfuegos -quien es servidor público desde el 2003- recibió 46.1 millones 
de pesos entre el 2014 y agosto del 2022, principalmente por honorarios 
asimilados a salarios y renta de inmuebles.  
Numerosas de esas compañías son todólogas, es decir, que mezclan giros 
tan variados como la vigilancia, cursos de computación, asesorías contables 
y financieras, servicios legales, publicidad, estudios inmobiliarios, 
mantenimiento de maquinaria, venta de equipos de audio y muchos otros. 
 
Niños migrantes son deportados a entornos violentos; Ecuador, 
de donde más salen  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ninos-migrantes-son-deportados-a-entornos-
violentos-ecuador-de-donde-mas-salen/1585760 
Aunque las autoridades están obligadas a proteger a los menores de edad 
bajo estancia ilegal, uno de cada 10 niños y niñas migrantes que son 
asegurados en México es devuelto a su país de origen, de donde han huido  
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ante la violencia, pobreza y falta de oportunidades. Entre enero de 2022 y 
marzo pasado fueron asegurados 90 mil 114 niños y adolescentes en 
condición migratoria irregular, de los cuales diez mil 554 (12%) fueron 
deportados, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Migración (INM). 
Originarios de América del Sur y Centroamérica, entre los infantes 
asegurados este año destacan los procedentes de Ecuador con cuatro mil 
670 niños y adolescentes asegurados (23%); Venezuela, con tres mil 365 
(17%); Colombia, mil 428 (7%); Honduras, con mil 987 (9%); Guatemala, mil 
805 (9%); Haití, 591 (3%), y 396 de El Salvador (2%). Dichas naciones arrastran 
rezagos económicos y sociales que históricamente son detonantes de la 
migración. Además de violencia e inseguridad, Ecuador, de donde procede 
la mayor parte de los niños asegurados, enfrenta problemáticas como 
brechas en el acceso a servicios públicos, carencias en salud y educación, así 
como desnutrición crónica infantil. 
 
En EU, depósitos sin seguro equivalen a 30% de su PIB  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/08/economia/016n1eco 
La incertidumbre se ha vuelto canon en la turbulencia por la que pasa el 
sistema bancario de Estados Unidos (EU). Luego de que en menos de dos 
meses se hundieran el First Republic Bank, el Silicon Valley Bank y el 
Signature Bank, haciendo oficiales las segunda y tercera quiebras más 
grandes de ese país, se intensifican los cuestionamientos sobre cuántos 
prestamistas más caerán y qué tan expuesto está el sistema bancario en 
general. Hay al menos 7 billones de dólares en depósitos bancarios no 
asegurados en el sistema bancario de este país, de acuerdo con la 
plataforma Elements.  
Ese monto es de tal magnitud que equivale a tres veces la capitalización de 
Apple –la empresa más importante por valor accionario en los mercados 
internacionales–; así como a 30 por ciento del producto interno bruto (PIB) 
de Estados Unidos, la economía más grande del mundo y en la que se 
originó la crisis financiera internacional de 2007-2008. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-misterio-del-covid-del-amlo/ 
Como ya es costumbre, en la Oficina de Presidencia de la República y la 
Secretaría de Salud (Ssa) se echan la bolita para no informar sobre qué 
médicos atendieron el padecimiento que tuvo el presidente Andrés Manuel 
López Obrador hace dos semanas. En la solicitud 331000123000929, a 
Presidencia de la República, se solicitó el nombre de los médicos que 
atendieron al Presidente cuando dio positivo a SARS-CoV-2. Sin embargo, la 
dependencia federal señaló que quien tenía esta información era la 
Secretaría de Salud. “Le comunicamos que la Oficina de la Presidencia de la 
República no es competente para atender su solicitud (…) le comunicamos 
respetuosamente que el sujeto obligado que pudiera contar con 
información de su interés es la Secretaría de Salud”. Al acudir a la Secretaría 
de Salud, respondió que ante “la naturaleza” de la solicitud remito acudir a 
Presidencia de la República como lo señaló en la solicitud 330026923001594. 
El problema, nos hacen ver, es que hoy gracias a la oposición del partido 
oficial, el Instituto Nacional de Transparencia (Inai), no pude sesionar, y 
obligar por medio de un fallo a la Presidencia de la República, o la Secretaría 
de Salud, a entregar la información que un ciudadano pidió, amparado en 
su derecho a la información pública, sobre la atención médica del 
mandatario. Una muestra clara, nos hacen ver, de la utilidad del Inai, frente 
a lo que es considerado “el mundo ideal” de la opacidad, que permite que 
algo, tan sencillo, como saber quiénes atendieron el Covid del Presidente, 
sea algo tan misterioso. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-08/op248559 
ANTE los desmedidos ataques del Presidente, la Corte salió a dar la cara de 
manera firme y sin eufemismos. Le advirtió que sus integrantes no son 
empleados del Ejecutivo, por más que él así lo crea. Y, casi nada, llamó al 
mandatario "a la sensatez, respeto y cordura". 
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¿LES suena conocido? 
SE TRATA del grave conflicto que se está dando en Colombia por la 
embestida de Gustavo Petro en contra del Poder Judicial, al que pretende 
mangonear a su antojo porque no le gusta que tomen decisiones contrarias 
a su demagogia. 
ALLÁ el Fiscal General realmente es autónomo y puso un alto a quien 
pretendía darle órdenes como si fuera su empleado. 
EL FUNCIONARIO judicial le advirtió a Petro que, si es su voluntad, lo 
destituya y asuma el control absoluto, pero que en realidad estaría dando 
un golpe de Estado, similar al de Pedro Castillo en Perú. 
EXTRAÑAS coincidencias de historias parecidas. ¿O no? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1730 
Que la semana que inicia será definitiva para el llamado Plan B de la reforma 
electoral aprobada por la mayoría e impugnada por prácticamente toda la 
oposición, incluido el INE que aún estaba encabezado por Lorenzo Córdova, 
la Corte llega a la discusión de las controversias negando a la Consejería 
Jurídica de la Presidencia, la petición para desahogar primero los juicios 
pendientes desde 2018 alegando que se trata de asuntos electorales de 
naturaleza distinta, que deben desahogarse ya. Se verá si los ministros 
terminan por darle oxígeno a los opositores… 
Una sesión de la Corte que tendrá como marco una protesta contra la 
ministra Norma Piña que se ha mantenido durante más de una semana, 
habrá que ver si la presión funciona como acicate y termina presionando los 
votos de los ministros ante la decisión sobre el Plan B… 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
IMSS Bienestar: medicinas caras, López-Gatell y Larry Fink  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/imss-bienestar-medicinas-
caras-lopez-gatell-y-larry-fink/ 
El sistema de salud mexicano se ha deteriorado a una velocidad inusitada 
en los últimos años. Las malas decisiones de los encargados de dictar las 
políticas en este sector siguen cobrando factura a la población en términos 
de cobertura, calidad y costo de los medicamentos para tratar las 
enfermedades. La admisión del fracaso que resultó el Insabi, después de casi 
cuatro años de su creación, y la destrucción del Seguro Popular son apenas 
la punta del iceberg de una serie de decisiones que, si bien por ser contrarias 
al bien popular son actos de corrupción, en los hechos también muchas 
prácticas pueden considerarse de este modo.  
A la desastrosa gestión del subsecretario de Prevención y Promoción de la 
Salud, Hugo López-Gatell, frente a la pandemia de Covid-19, se suma ahora 
la compra de costosos medicamentos de patente a empresas señaladas en 
México y el mundo y cuyos principales inversionistas resultan ser muy 
cercanos al presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
Salvador García Soto 
El desastre en Conagua: incendios, hackeos y corrupción  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-desastre-en-conagua-
incendios-hackeos-y-corrupcion/ 
El actual ha sido un sexenio desastroso para la Comisión Nacional del Agua. 
El organismo público rector del uso del agua en el país, el que otorga, regula 
y vigila las concesiones para el uso de los recursos hídricos de toda la 
República, lo mismo para uso doméstico, industrial, agrícola o para el abasto 
de las grandes ciudades, hoy está hecho un caos. Desde el pasado 13 de abril 
sus sistemas informáticos fueron hackeados sin que hasta la fecha se haya 
informado el nivel de robo que sufrieron en información estratégica, pero 
desde esa fecha ninguna terminal o equipo de cómputo de la dependencia, 
a nivel nacional puede ser utilizada por el personal. 
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Héctor de Mauleón 
El pañuelito blanco de los López Obrador  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-panuelito-blanco-de-los-
lopez-obrador/ 
El presidente López Obrador sacó un pañuelo blanco y le dijo adiós a la 
corrupción. De ese modo inauguró su gobierno. Al poco tiempo, sin 
embargo, en agosto de 2020, se dio a conocer un video en el que el consultor 
David León entregaba efectivo a Pío López Obrador, hermano del 
presidente. El presidente aseguró que aquel video no probaba nada, ningún 
asunto de corrupción, aunque aquel dinero no fue reportado a las 
autoridades electorales, y por tanto era ilegal. Sobre la entrega de efectivo 
dijo que se trataba de “aportaciones” para fortalecer a su movimiento. 
Asunto arreglado. 
Un mes después se dio a conocer un presunto desfalco por más de 200 
millones que involucraba a Concepción Falcón Montejo, cuñada del 
mandatario, esposa de Ramiro López Obrador, y síndica del Ayuntamiento 
de Macuspana. 
 
Sergio Sarmiento 
El temple de la Corte  
https://www.reforma.com/el-temple-de-la-corte-2023-05-08/op248561 
"La independencia judicial es uno de los presupuestos esenciales para el 
funcionamiento del Poder Judicial". Ministros Mariano Azuela Güitrón, 
Margarita Beatriz Luna Ramos, Olga Sánchez Cordero, 2006 
La Suprema Corte es la misma, y también el Consejo de la Judicatura, pero 
la actitud del Presidente ha cambiado. El 16 de abril de 2021 López Obrador 
respaldó la iniciativa de reforma judicial del entonces presidente de la Corte, 
Arturo Zaldívar, y la propuesta de ampliar la presidencia de Zaldívar, 
programada para terminar en enero de 2023, hasta noviembre de 2024: "Le 
tengo confianza al presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
lo considero un hombre íntegro, una gente honesta", dijo. 
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Carlos Marín 
Sucio uso '4T' de sus reservas ancianas  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/sucio-uso-4t-de-sus-
reservas-ancianas 
Con apoyo de carteles del presidente López Obrador, un piquete de 
activistas de las reservas ancianas de Morena identificados con la facción 
#EscudoAMLO sigue plantado ante la Suprema Corte con la consigna de 
hostigar, insultando y calumniando, a los ministros que detesta el 
oficialismo y en particular a la presidenta del Poder Judicial Federal, Norma 
Lucía Piña Hernández. El asedio es porque ocho (de los 11) togados echaron 
atrás, por inconstitucional, la ley que endosaba la Guardia Nacional al 
Ejército. De las tonterías que cacarean sobresale una esencialmente idiota: 
“Es terrible tener un Poder Judicial que esté contra el pueblo…”. 
Ignorancia supina: la función de la Corte es velar por y hacer valer el orden 
constitucional, no “defender” o atacar a nadie, que no fue diseñado por los 
ministros en funciones, sino por el Poder Legislativo en 106 años. 
 
Enrique Quintana 
El Congreso será la clave en 2024  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/08/el-congreso-sera-
la-clave-en-2024/ 
El presidente López Obrador ganó las elecciones de 2018 con el 53.3 por 
ciento de los votos emitidos, que en realidad fueron el 54.7 por ciento de los 
votos válidos. Los diputados de Morena y sus partidos aliados, en esa 
votación, recibieron el 45.9 por ciento de los votos totales, equivalentes al 
47.9 por ciento de los votos válidos. Pero las cosas cambiaron un poco en el 
año 2021. El porcentaje de votos que recibieron Morena y sus aliados fue el 
42.8 de los votos totales y el 44.3 por ciento de los votos válidos. 
Entre las dos elecciones, los partidos de la llamada 4T perdieron 3.6 puntos 
porcentuales de la votación válida. Debido a los mecanismos de asignación 
de diputados plurinominales, obtuvieron 278 asientos en la Cámara, lo que 
significa el 55.6 por ciento del total, lo que les dio mayoría absoluta.  
Es decir, los mecanismos de sobrerrepresentación previstos en la ley les 
dieron una participación en la Cámara 11 puntos por arriba de su votación 
efectiva. 
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Darío Celis 
El perro pateado  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/08/el-perro-pateado/ 
CUANDO EN NOVIEMBRE de 1993 Carlos Salinas de Gortari confirmó que su 
sucesor en la Presidencia sería Luis Donaldo Colosio y no Manuel Camacho, 
un joven aprendiz de la política recibió su primera bofeteda. 
Marcelo Ebrard Casaubón forjaba una carrera que alcanzó sus primeros 
destellos en 1986, cuando el presidente Miguel de la Madrid designó a 
Camacho secretario de Desarrollo Urbano y Ecología. 
Marcelo vivió en carne propia no solo la traición de Salinas a Camacho, sino 
la defenestración de éste: perdió la candidatura y, peor, lo culparon del 
magnicidio de Colosio: se convirtió en el “perro pateado”. 
Casi 30 años después Ebrard se está mimetizando en Camacho: Andrés 
Manuel López Obrador difícilmente lo va a designar candidato de Morena a 
la Presidencia, con lo cual sufrirá su enésima bofetada. 
En el 2012 a Marcelo le tocaba ser el candidato del PRD a la Presidencia, pero 
Camacho le aconsejó que le diera paso a López Obrador. “Espérate seis años, 
para entonces será tu mejor momento político”. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La odisea  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/08/la-odisea/ 
Para nadie, por estas fechas, es desconocido que Andrés Manuel López 
Obrador tiene la necesidad existencial de trascender como el mejor 
presidente que haya tenido México. Objetivamente hablando, hasta este 
momento de avanzado el sexenio, no lo será, si a resultados nos atenemos. 
Pero objetivamente hablando desde la definición de éxito que se ha 
impuesto a sí mismo, va muy bien, con altos índices de popularidad, donde 
la forma como reprueba en casi todas las políticas públicas no lo ha 
contaminado. Su carisma y legitimidad tienen potencia, pero sin duda 
alguna que la construcción de la narrativa en las mañaneras es la razón de 
estar en el pináculo de las percepciones positivas. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/08/opinion/008o1pol 
La Presidencia de la República, a través de su Consejería Jurídica, hizo una 
pesada advertencia a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN): de 
no votar en el sentido que el Poder Ejecutivo Federal considera que debe 
hacerse, en el polémico tema del llamado plan B electoral, el Poder Judicial 
de la Federación violará el principio de división de poderes y el equilibrio que 
debe existir entre éstos.  
Aún más, según esa Consejería, la Corte estaría sustituyendo al Poder 
Legislativo Federal. La dura acusación de golpismo judicial no está incluida 
en el cuerpo del comunicado que ayer dio a conocer la oficina a cargo de la 
abogada María Estela Ríos González, quien sustituyó el 2 de septiembre de 
2021 al muy protagónico Julio Scherer Ibarra. Pero el término sustituyendo 
sí está asentado en el título de tal documento en términos inequívocos: “De 
invalidarse el proceso legislativo del plan B, la SCJN estaría sustituyendo al 
Congreso de la Unión” (https://bit.ly/42QkIGD). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/08/opinion/006o1eco 
El calendario electoral de Morena se ha movido a raíz del exhorto del 
presidente López Obrador de abreviar la designación del candidato (o 
candidata) que deberá sucederlo el año próximo. Una vez transcurridos los 
comicios de Coahuila y Edomex, el partido publicará la convocatoria, la cual 
contendrá las fechas y requisitos de las dos encuestas que servirán como 
mecanismo para la selección. La primera estaría abierta a todos los 
aspirantes y la segunda para elegir entre los tres que desde ahora figuran 
en los primeros lugares de la preferencia de los ciudadanos: Claudia 
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López Hernández. Hay como 
fecha tope el mes de noviembre, por el requisito constitucional de que 
deben renunciar a sus cargos seis meses antes de la elección.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Piden certeza jurídica para asentamientos  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/piden-certeza-juridica-para-asentamientos-
10023244.html 
Hidalgo. - La Secretaría de Infraestructura Pública y Desarrollo Urbano 
Sostenible ha atendido peticiones realizadas por la población durante las 
mesas de acercamiento que encabeza el secretario de Gobierno, Guillermo 
Olivares en diferentes barrios y colonias de Pachuca y Mineral de la Reforma. 
En la reciente mesa de trabajo realizada en Santiago Tlapacoya de Pachuca, 
el subsecretario de Infraestructura Pública, Jorge Alberto Reyes Hernández, 
aseguró que todas y cada una de las peticiones de la población están siendo 
atendidas y canalizadas a las áreas correspondientes para darles una 
respuesta pronta. A nombre del titular de la dependencia, Alejandro 
Sánchez García, exhortó a la población para que cuiden el agua y que tiren 
la basura en su lugar, para evitar taponamientos de drenes y canales. 
Se platicó con más de 350 habitantes para lograr un diagnóstico integral 
con las necesidades de la población a efecto de poder dar respuesta rápida 
a sus peticiones. Estas mesas de trabajo relativas al tema de regularización 
de asentamientos continuarán en otros puntos, no sólo de Pachuca, sino de 
diversos municipios. Además de funcionarios de la Secretaría de 
Infraestructura Pública y de la CEVI, se trabajó con personal de la 
Procuraduría Agraria y de la Coordinación General Jurídica. 
 
Avanza Azalia Guevara en proyecto de Santa Cruz 
https://eldiariodesonora.com.mx/avanza-azalia-guevara-en-proyecto-de-santa-cruz/ 
Sonora. - Un avance positivo a favor de la movilidad de los habitantes del 
municipio de Santa Cruz al este de Nogales, se ha hecho evidente en las 
últimas reuniones que la diputada local Azalia Guevara, ha sostenido con 
representantes del gobierno estatal y los ejidatarios de esta población, para 
lo que será la construcción de una carretera pavimentada que conecte a 
esta comunidad con la frontera. La legisladora nogalense compartió que 
esta obra que tendrá un beneficio directo de todos los usuarios de esta 
transitada vía, indicó que la versión prevista al momento es de alrededor de  
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270 millones de pesos, lo que traerá un desarrollo mayor para los 
ciudadanos y productores que se encuentran en esta región del norte de 
Sonora. “Se platicó con el presidente municipal René Peralta que también 
estuco ahí con nosotros, estuvo el director de la junta de caminos Eduardo 
Pacheco, el delegado de la Procuraduría Agraria, Jesús Escalante, si 
estuvimos los que tenemos que estar para la información y fue muy 
productivo, hay muy buenas noticias, vamos a trabajar con los ejidatarios, 
que es el punto que falta principal, para hacer una asamblea donde se 
estipule con los propietarios, estamos esperando que nos pase una 
información de la secretaría de comunicaciones, donde va el paso, lo que 
ellos ya tienen el tramo hecho porque probablemente no sea lo que esta 
ahorita marcado”, mencionó. 
 
FAO junto con expertos en jurisdicción agraria y de tierras 
intercambian experiencias para atender los conflictos de la 
tenencia de la tierra en América Latina  
https://www.agronet.gov.co/Noticias/Paginas/FAO-junto-con-expertos-en-
jurisdicci%C3%B3n-agraria-y-de-tierras-intercambian-experiencias-para-atender-los-
conflictos-de-la-ten.aspx 
Santiago de Chile. - La Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO) junto con especialistas de derecho y 
jurisdicción agraria y de tierras, se reunieron para dialogar sobre los modelos 
de jurisdicción existentes en América Latina, atender los conflictos de la 
tenencia de la tierra y orientar a los países que se encuentran en proceso de 
crear nuevas jurisdicciones o de reformar e innovar las que poseen. 
En este contexto, la FAO organizó el “Intercambio sobre Modelos de 
Jurisdicción Agraria y de Tierras en América Latina: Compartiendo avances 
y desafíos sobre organismos especializados en la resolución de conflictos de 
la tenencia de la tierra". Durante los dos días del encuentro, se compartieron 
avances y lecciones aprendidas en el ámbito de la administración de la 
justicia en el sector agrario y de tierra en cinco países de la región: República 
Dominicana, Panamá, México, Cuba y Colombia y se dialogó sobre los 
desafíos y propuestas de políticas públicas diseñadas para abordarlos. 
 
 

https://www.agronet.gov.co/Noticias/Paginas/FAO-junto-con-expertos-en-jurisdicci%C3%B3n-agraria-y-de-tierras-intercambian-experiencias-para-atender-los-conflictos-de-la-ten.aspx
https://www.agronet.gov.co/Noticias/Paginas/FAO-junto-con-expertos-en-jurisdicci%C3%B3n-agraria-y-de-tierras-intercambian-experiencias-para-atender-los-conflictos-de-la-ten.aspx
https://www.agronet.gov.co/Noticias/Paginas/FAO-junto-con-expertos-en-jurisdicci%C3%B3n-agraria-y-de-tierras-intercambian-experiencias-para-atender-los-conflictos-de-la-ten.aspx


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
El Procurador Agrario de México, Sr. Luis Hernández Palacios, compartió 
los avances en la implementación de la estrategia de mujeres por el acceso 
a la tierra impulsada por dicho órgano de procuración agraria. Además, 
destacó como la conciliación agraria forma parte total de las funciones de la 
Procuraduría, promoviendo los mecanismos de solución alternativa de 
conflictos de campesino a campesino. “Cuando se presentan dificultades y 
conflictividades, el primer servicio que ofrecemos es la conciliación en el 
marco de la Ley y en base a las pretensiones de ambos", señaló el 
Procurador. “Se logran resolver diversos problemas en relación a la tenencia 
de la tierra, derechos individuales y colectivos", concluyó. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 08/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5687929&fecha=08/05/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se declara área natural protegida, con el carácter de 
área de protección de recursos naturales, la superficie de 4,843-59-73.12 
hectáreas de la zona conocida como Peña Colorada, en los municipios de 
Querétaro y El Marqués, en el estado de Querétaro. 
 
DOF: 08/05/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5687930&fecha=08/05/2023#gsc.tab=0 
OFICIO número 349-B-067 mediante el cual la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público autoriza a la Agencia Nacional de Seguridad Industrial y de 
Protección al Medio Ambiente del Sector Hidrocarburos, bajo la figura de 
productos y aprovechamientos, los montos de los servicios que presta la 
Agencia. 
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Medicina y partería tradicional contribuyen a preservar la salud 
y la vida  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/medicina-y-parteria-tradicional-contribuyen-a-preservar-
la-salud-y-la-vida-333302 
Oaxaca. - La medicina tradicional indígena en México ha contribuido a evitar 
muertes maternas en cuando menos 20 estados del país, revela el informe 
Situación actual de la partería indígena 2021-2022, que hoy entregó el 
director general del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo 
Regino Montes, al secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela. En la ceremonia 
que se llevó a cabo en el centro de medicina tradicional del municipio de 
Capulálpam, Oaxaca, el secretario Alcocer Varela resaltó que, durante siglos, 
la partería ha sido una práctica tradicional que ha desempeñado un papel 
importante en atención a la salud materna y neonatal. 
 
Exigen cancelar Tren Maya, casino militar y proyecto turístico 
en Campeche  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/08/estados/025n2est 
Chiapas. - Los integrantes de la caravana El Sur Resiste, que durante 10 días 
recorrieron siete estados de la región, exigieron la cancelación inmediata del 
tren mal llamado Maya, en especial la construcción del tramo 7, la 
instalación del casino militar y del desarrollo turístico en la comunidad de 
Xpujil, en Campeche, ya que, a pesar de la suspensión definitiva otorgada 
por un juez federal, la Secretaría de la Defensa Nacional sigue su 
construcción en desacato de la orden federal. En un pronunciamiento dado 
a conocer la noche de este domingo al concluir el encuentro internacional 
El Sur Resiste, demandaron que en el ejido Nicolás Bravo sea revocada la 
asamblea del 5 de marzo de 2023, en la que de manera ilegal se aprobó el 
paradero del tren mal llamado Maya en favor del grupo Azcárraga, dueño 
de Televisa, que dañará más de 100 centros ceremoniales mayas.  
 
Ejidatarios de Morelos bloquean ocho horas la Autopista del Sol  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/08/estados/026n3est 
Morelos. - Ejidatarios de Morelos cerraron por ocho horas la Autopista del 
Sol, durante el segundo día de la marcha-caravana camino a Palacio 
Nacional, donde pedirán la intervención del presidente Andrés Manuel  
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López Obrador para que les paguen un precio justo por sus tierras, que les 
expropiaron para construir la autopista siglo XXI. Los terrenos que reclaman 
fueron requisados en 2005 y 2007, durante los gobiernos de los entonces 
presidentes Vicente Fox y Felipe Calderón, ambos del Partido Acción 
Nacional. Esa vialidad comenzó a construirse en 2007 y en 2018 fue 
inaugurada por Enrique Peña Nieto, entonces mandatario priísta; conecta 
los estados de Morelos, Guerrero y Puebla con las regiones centro, Golfo y 
Pacífico, mide casi 62 kilómetros y tuvo un costo de 2 mil 884 millones de 
pesos. El cierre de la circulación se inició alrededor de las 11 de la mañana de 
ayer, cuando los campesinos aglutinados en el Movimiento Campesino 
Siglo XXI, comenzaron su marcha en el sentido de Cuernavaca a la Ciudad 
de México. 
 
Se crea la coordinación para apoyar a María Luisa Albores 
González  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/se-crea-la-coordinacion-para-apoyar-a-
maria-luisa-albores-gonzalez-2/ 
Puebla. - Reunidos el pasado sábado en el Centro Cultural Nopalli, ubicado 
en el Centro Histórico de Puebla, más de un centenar de representantes de 
movimientos sociales de todo el estado acordaron realizar los trabajos para 
formular una agenda que sustente las propuestas de María Luisa Albores 
González. Para tal efecto se crearán comités promotores en los 217 
municipios y se realizarán foros regionales. Adán Peña y Fernando Silva, 
compañeros de Albores González desde hace muchos años, coordinarán la 
promoción de la figura de la actual titular de la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). Este grupo es el que María Luisa 
Albores González reconoce como el que orquesta el movimiento que la 
apoya y es la única voz oficial, aunque se ha advertido que hay una enorme 
cantidad de personas que están haciendo promoción de manera 
espontánea, generando contenidos como carteles, pegotes, consignas e 
ilustraciones en redes sociales para difundir la trayectoria de Albores y 
manifestar públicamente la simpatía a su postulación. 
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A partir de la consulta, comité promotor de María Luisa Albores 
propone agenda ciudadana con cinco ejes temáticos  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/se-crea-la-coordinacion-para-apoyar-a-
maria-luisa-albores-gonzalez/ 
Puebla. - Un centenar de dirigentes sociales que integran el Comité 
Promotor que postula a María Luisa Albores González, para la gubernatura 
en Puebla, propuso una agenda ciudadana para consultar a la población, a 
partir de cinco ejes temáticos: Bienestar, Naturaleza, Economía social, 
Justicia y Migración. El acuerdo se dio este sábado en el Centro Cultural 
Nopalli, ubicado en el Centro Histórico de la ciudad, donde se llevó a cabo el 
Primer Foro “Puebla para el pueblo”, con la intención de organizar todo 
esfuerzo que lleve a Albores a su postulación. Estos cinco ejes temáticos 
serán consultados a través de 22 foros regionales masivos, previa visita 
domiciliaria, casa por casa, de los promotores, con el fin de escuchar las 
necesidades de la gente. 
 
Llaman a frenar la violencia suscitada por conflicto agrario en 
Oaxaca  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/llaman-frenar-la-violencia-suscitada-por-
conflicto-agrario-en-oaxaca/146513 
Oaxaca. - La Secretaría de Gobierno (Sego) convocó a autoridades y 
habitantes de la agencia Llano de Guadalupe del Municipio de Tlaxiaco y de 
San Miguel El Grande a frenar la violencia, a retomar el diálogo y cumplir los 
compromisos pactados con anterioridad para lograr la paz en la zona. 
Ante los hechos lamentables en que murieron tres personas, el titular de la 
Sego Jesús Romero López recalcó que el Gobierno del Estado ha intervenido 
en múltiples ocasiones y ha dialogado con autoridades y pobladores de 
ambos pueblos para lograr una ruta de solución definitiva al conflicto, 
derivado de una disputa agraria agravada por la tala clandestina.  
Romero López dijo que el Gobierno del Estado mantiene la disposición de 
dialogar porque es la única manera en que se puede superar el conflicto 
originado hace muchos años.  
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Exhortó a la ciudadanía y autoridades a respetar los acuerdos que se habían 
logrado para abonar a la paz y gobernabilidad entre pueblos hermanos. 
Destacó que desde el inicio de este Gobierno se ha trabajado para lograr 
una ruta de pacificación y solución del conflicto agrario. 
 
Así intentó esconder la Sedatu los documentos que 
evidenciaban la red de empresas de los amigos de Andy  
https://latinus.us/2023/05/05/asi-intento-esconder-sedatu-documentos-evidenciaban-red-
empresas-amigos-andy/ 
Latinus realizó más de 50 solicitudes de información vía transparencia para 
obtener la documentación de los contratos, licitaciones, compras y 
subcontrataciones en las que están involucradas las empresas de los 
amigos de Andrés López Beltrán, el hijo del presidente de México. 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
responsable de las obras, dijo no encontrar la información en 17 ocasiones, 
en 19 entregó datos parciales, y se negó a proporcionar los documentos de 
las subcontrataciones de mejoramiento urbano, pese a que la ley la obliga a 
ello. Ante la negativa de entregar la información, Latinus promovió 13 
recursos de revisión ante el Instituto Nacional de Transparencia, el cual 
determinó que la dependencia estaba obligada a entregarla, en cinco casos 
no cumplió.  De hecho, desde 2021 Sedatu comenzó a desaparecer la 
información de sus obras en la página de internet que destinó para ello. 
 
Conflicto agrario en Tlaxiaco deja 3 muertos, menor herido e 
incendios  
https://www.nvinoticias.com/roja/delitos/conflicto-agrario-en-tlaxiaco-deja-3-muertos-
menor-herido-e-incendios/146511 
Oaxaca. - “Fueron nueve horas de terror, los niños no podían salir”. Así 
describieron la angustia que vivieron los habitantes de San Miguel El Grande 
y Llano Guadalupe perteneciente a Tlaxiaco, tras el enfrentamiento por el 
problema de límites de tierras. Además, reportan que hasta el momento la 
Fiscalía General del Estado ha confirmado tres personas fallecidas, tres 
lesionados y viviendas quemadas. A través de un video, los habitantes 
muestran los daños causados por el incendio en más de 10 viviendas y en 
unidades de motor y al fondo las unidades de la Guardia Nacional que  
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llegaron a tomar conocimiento cuando ya todo había pasado, cuando las 
horas de horror habían pasado y cuando los agresores ya se habían 
ocultado. Los hechos violentos iniciaron desde muy temprano cuando los 
habitantes de Llano de Guadalupe arribaron a Guadalupe Victoria y fue 
asesinado el agente municipal de esa comunidad, Juan Mendoza López, y 
un menor quedó lesionado dijo en entrevista el edil de San Miguel El 
Grande, Arcángel Ortiz Cruz. Fueron pobladores de Llano de Guadalupe que 
atacaron a los habitantes de la colonia Lázaro Cárdenas de San Miguel del 
Grande. 
 
Rechaza gremio de Sedatu escrito sobre entrega de 
prestaciones  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/04/politica/rechaza-gremio-de-sedatu-
escrito-sobre-entrega-de-prestaciones/ 
Las autoridades de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) entregaron ayer a los representantes sindicales del organismo una 
copia del documento que hicieron llegar hace unos días al Tribunal Federal 
de Conciliación y Arbitraje (TFCA), en el cual le notificaron la entrega de 
recursos para diversas prestaciones de los trabajadores, pero sin la 
conformidad de éstos. Así lo indicó Gerardo Rodríguez, secretario general 
del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Sedatu, quien adelantó que 
con dicho escrito las diversas organizaciones gremiales de la dependencia 
comenzarán un proceso legal para impugnar el anuncio de los directivos, 
por considerar que éste fue “unilateral e ilegal”. Por segundo día 
consecutivo, los afiliados a los sindicatos de la Sedatu se presentaron desde 
temprano en las oficinas ubicadas en el número 210 de avenida Nuevo León, 
las cuales bloquearon durante varias horas para exigir la entrega del 
documento que las autoridades hicieron llegar al TFCA la semana anterior. 
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